

瑞巖寺本堂床下の基礎(『瑞巖寺境内遺跡』)



宮城県慶長使節船ミュージアム サン・ファン館 館長

平川新
ひらかわあらた

本堂の基礎に
板碑と五輪塔が
いた。これは、この記事
は信ぴょう性に欠ける
といわれてきました。

イタリアの記録『伊
達政宗遣欧使節記』に
は、宣教師ルイス・ソ
テロの証言として、伊
達政宗が松島瑞巖寺の
石造物をたくさん破壊
したと記録されています。
これらは海と川に投げ捨てられ、「キリスト教の神、万歳！」
という大きな歓声があがつたとも書かれています。

政宗は仙台開府にあ
たり、領内のいくつも
の寺社の大改修を実施
しています。瑞巖寺も
そのひとつです。神仏
へのあつい信仰心をもつ
ていた政宗だからこそ、
廢れていた瑞巖寺を
壯麗な姿で復活させたのでした。そんな政宗が境内の石像を破壊することなど考えら

ます。支倉常長をヨーロッパに案内した宣教師のルイス・ソテロは大言壯語する傾向がありまし
たので、政宗がキリスト教に傾倒していると

したと記録されています。
これらは海と川に投げ捨てられ、「キリスト教の神、万歳！」
という大きな歓声があがつたとも書かれています。

そのため、この記事
は信ぴょう性に欠ける
といわれてきました。

未来への航路

瑞巖寺本堂基礎部に埋め込まれた
板碑(『瑞巒寺境内遺跡』)

松島雄島の海底から採取された
板碑(東北学院大学博物館HP)
「雄島板碑群の調査研究」



②0 破壊された瑞巒寺の石造物

使われた石製の供養塔のことです。瑞巒寺本堂の地盤固めに板碑と五輪塔が使われていた

は、東北学院大学の調査によつて2009年に松島の靈場・雄島周辺の海底から、破壊された大量の板碑が発見されたことでした。500基以上の板碑が確認されたといふのですから、大量破壊・大量放棄です。

明治末から大正年間において松島公園の整備が行われ、雄島でも遊歩道が整備されていますので、そのときに海中に投棄されたのであります。政宗時代にも廃棄された可能性があります。

全国各地でも 石仏を破壊

じつは伊達家の廟所(びょうしょ)である瑞鳳殿の一代藩主忠宗の御書屋(おたまや)で利用していたのでし



東北大学災害科学国際研究所の所長などを経て、平成26~31年度まで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保全学。令和4年4月に、3代目のサン・ファン館館長に就任した。

らせた所業なのでしょうか。いやいや、じつはそうではなかつたのです。

織田信長が築城した安土城では、本丸に登る階段に石仏が使われています。

なぜこのようなことが行われたのでしょうか。が行われたのでしよう

が。急ぎの城郭建設のために手近な所にある石造物を使つたとか、

石材が不足していきたか

と石造物の破壊は、列島全域で起きていたとみてよいと思ひます。

丹城、姫路城、彦根城、大和郡山城などの石垣戸時代の初めに仙台領内で祖先の靈をまつる供養塔が破壊されていました。ちゃんと調べたことは否定できません。おそらくもっとたくさんの中例が見つかなかつたのでした。

さらに驚かされたのは政宗や伊達家だけがや

ついて)。こうしてみると、江戸時代の初めに仙台領内で祖先の靈をまつる供養塔が破壊されていました。ちゃんと調べたことは否定できません。いつたいじういうことなのでしょうか。かるでしよう。とする

のですから、瑞巒寺を造るときこれらの中像を破壊して利用した

ことになります。政宗が瑞巒寺の石像を破壊したというソ

テロの証言は、嘘ではない。いつたいじういう

ことなのでしょうか。かるでしよう。とする

のです。瑞巒寺本堂改修工事で、床下から基礎部に使われていた板碑や五輪塔が発見されました。いずれも鎌倉時代以降、仏教で

いたことになります。政宗が瑞巒寺の石像を破壊したというソ

テロの証言は、嘘ではない。いつたいじういう

ことなのでしょうか。かるでしよう。とする

みます。